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繼於 2013 年 5 月 28 日舉行股東週年大會後，本公司（及其附屬公司，統稱「本

集團」）副董事長兼總裁和廣北先生主持股東提問環節，並連同執行董事兼副總

裁高迎欣先生及管理層成員，在董事會及各附屬委員會主席的授權下，出席股東

提問環節並解答股東提問如下： 

 

1. 一位股東表示關注本集團的人民幣業務。他表示，中國工商銀行已獲得新加

坡人民幣清算行地位，中國銀行臺北分行亦開始開展人民幣清算業務。他詢

問中銀香港作為本地唯一清算行的優勢地位是否會受到影響以及採取何等措

施保持競爭優勢；此外，他亦就以下三方面提出疑問：(i) 本集團 2013 年第

一季度提取減值準備前經營溢利較 2012 年第四季度大幅增長 28.8%，較 2012

年第一季度僅增長 3.4%，希望理解當中有何原因；(ii) 2013 年 4 月份本集團

業績如何，以及按揭業務是否受政府有關調控措施影響；及(iii) 本公司是否

可以採取漸進模式派發股息。 
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和總裁表示，本集團一向把人民幣業務作為戰略性重點進行推動。自 2004 年

香港開展人民幣業務以來，中銀香港一直作為本地唯一清算行並佔有較大市

場份額。2012 年本集團人民幣業務收入增幅較過往有所上升，亦支持了全年

的業績表現。本集團在人民幣清算及相關服務方面具較高水平。其一，於清

算服務占領先地位，跨境人民幣業務清算中 70%的份額通過中銀香港進行，

每日清算的總額也快速上升；其二，香港開展人民幣業務時間較長，產品較

為豐富，市場基礎比較深厚，交投量較大。中銀香港亦作為參加行在市場中

積極發展相關業務。相信本集團的競爭優勢不會因為其他地區新增人民幣清

算功能而受到削弱。人民幣業務發展趨勢目前還處於初期階段，今後還有龐

大發展空間。隨著相關市場的進一步發展，本集團亦能從中獲得更多的商

機。 

 

財務總監卓成文先生表示，本集團一向堅持可持續的發展戰略。2013 年第一

季度核心業務包括利息收入等傳統手續費收入保持平穩增長，綜合財務實力

及風險狀況良好。2013 年第一季度業績與去年同期相比，剔除減值撥備前的

淨經營收入增長 4.8%，較 2012 年第四季度增長 13.4%。不同時期的業務增

幅存在差異，一方面是市場估值因素造成，一方面是由於投資產品相關因

素，包括股票傭金及基金產品銷售的情況並不相同。就剔除減值撥備前的溢

利而言，亦由於 2012 年第四季度支出較 2012 年第一季度為多，因此增長的

百分比有所不同。他強調本集團在董事會領導及廣大股東支持下，維持一貫

的發展戰略，注重持續及均衡的發展。目前主要財務指標包括資本充足比

率、貸款質量及各項風險指標均保持穩健，為本集團今後發展奠定良好基

礎。 

 

和總裁表示，有關本集團按揭業務的情況，較 2012 年度相比明顯下降；另有

關 2013 年 4 月份的業績情況，請股東留意本公司 2013 年的中期業績報告。 

 

就本集團會否考慮採用漸進模式派發股息，和總裁表示，中銀香港自上市以

來，股息支付比率維持在 60%至 70%的範圍。除個別年度存在特殊情況外，

總體上均遵循該派息比率進行派息。主要考慮兩個方面，一是滿足股東對股

息收益的預期，一是積累盈餘作為資本金以作持續發展的重要環節。該派息

支付比率可以均衡兩方面的需求。 

 

2. 一位股東詢問前任董事長肖鋼先生離任後，繼任人選尚未公佈。於此期間，

公司的運營及董事會的運作是否受到影響。 
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和總裁表示，肖先生因國家金融工作需要而調任證監會主席，說明其帶領本

集團取得的業績獲得國家認同，亦是本集團的驕傲。新任董事長目前尚未到

位，按照慣例中銀香港董事長均由中國銀行董事長擔任，現正按相關監管規

定辦理各項手續，待相關手續辦理完畢，即會對外公佈有關情況。和總裁表

示，良好的公司運作取決於董事會的領導及管理層的執行，於此期間，本集

團運作未受任何影響，各項既定政策戰略及方針均在有條不紊的落實中。 

 

3. 一位股東詢問本集團對未來分行網絡的部署有何策略，以及是否會考慮增加

或減少分行數目。 

 
副總裁楊志威先生表示，本集團目前擁有逾兩百家分行，屬香港金融機構中

最為龐大的分行網絡。就分行網絡的部署而言，是一個不斷優化的過程。一

方面，分行數量及覆蓋面是本集團較大的競爭優勢，能為廣大客戶提供優質

服務平臺。另一方面，根據本地人口及經濟的變化及轉移，對分行的地點及

功能須作持續調整。楊副總裁表示，分行的硬件設施及所提供的服務均存有

改善空間。如 2012 年於銅鑼灣設立一家全新概念的理財中心，採用新的設計

及服務模式；於跑馬地亦以同樣的設計理念設置了一家理財中心。這兩家中

心將為未來分行的設置建立新模式。就分行數量而言，並未有固定限額，亦

無增減的指標。當前的數量及覆蓋面能夠滿足營運需要，惟須因應服務需求

而做出適度調整。希望通過維持於本港作為較龐大的分行網絡，為廣大客戶

提供更優質及便捷的服務。 

 
和總裁表示，對於分行的裝修及改造，不僅限於感觀上的改造及更新，更體

現經營理念的變化。對於分行運作模式有不少重大變革，例如目前已實現開

戶無紙化的服務。 

 
楊副總裁補充，無紙化開戶平臺使銀行員工無須使用紙質文件進行錄入。此

外，目前已有逾 40 家分行的高櫃配備簽名板，客戶無須填寫表格即可完成有

關交易。一方面提升了服務效率，亦減輕銀行員工於對賬方面的工作壓力。

據統計，一些分行的員工因操作流程獲進一步優化而可以提前 10 至 15 分鐘

完成相關工作；另一方面，已有 80%的交易實現無紙化，亦達致環保目的。 

 
4. 一位股東表示一直以來本公司的業績及派息情況均屬理想，他感謝管理層的

不懈努力。他詢問兩項財務數據的情況： (i) 2011年成本對收入比率為

25.49%，於2012年則上升至31.88%；及  (ii) 2011年股東權益回報率為

16.68%，於2012年則下降至14.91%，他對上述數據的變化表示關注。 
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和總裁首先感謝該股東對董事會及管理層的鼓勵及支持。他表示，所述兩項

財務指標的變化均與 2011 年對雷曼迷你債券的相關回撥有關。由於該回撥沖

抵成本開支，使得相關數據遠低於現實水平。此外，股東權益回報率的下降

也是基於同樣原因。和總裁表示，於香港主要競爭同業中，本集團的成本對

收入比率或屬最低。管理層注意把成本對收入比率維持在合理水平，既有效

控制成本，給股東帶來合理回報，亦為長遠的業務發展進行投入。管理層將

繼續努力，以不斷提升對股東的回報。 

 

卓總監表示，有關財務數據對比，於 2012 年報中「管理層討論及分析」部分

均有詳細說明。如剔除雷曼迷你債券的相關回撥因素，2012 年成本對收入比

率同比下降了 2.41%。 

 

5. 一位股東表示關注人民幣清算業務，他留意到有媒體表示希望五年內人民幣

可自由兌換。他詢問交易量的不斷增長是否會超過中銀香港的清算能力，以

及本集團如何保持競爭優勢。 

 

和總裁表示，未來政策層面的變化不易預測。他理解股東對清算行功能的關

注，惟表示管理層一方面注重清算行的服務以吸引金融機構及企業客戶參與

香港的人民幣離岸中心，另一方面，亦相當注重本銀行客戶的人民幣業務。

從收益而言，後者較前者應更為可觀。因此本集團對兩方面都給予足夠關注

並繼續全力推動有關業務及工作。 

 

6. 一位股東詢問本集團於 2013 年就推廣人民幣投資業務有何舉措及如何鞏固本

集團的競爭優勢。 

 

和總裁感謝股東對於人民幣業務的高度關注。他表示，人民幣相關業務的發

展是持續性的過程。香港的人民幣業務範疇非常廣泛，包括了個人、企業及

金融機構的相關業務。在清算行的工作方面，已有逾 200 家海外機構於本集

團開立賬戶，同時，在人民幣拆放市場、證券市場及兌換業務方面，本集團

亦積極發展並佔有較大的市場份額。2013 年以來，人民幣相關的人壽保險業

務取得良好發展。近期本集團順應形勢發展，及時推出了高息人民幣債券基

金。本集團的資產管理公司承擔人民幣基金投資業務，其推出的相關產品在

一個月內就取得了銷售逾港幣 10 億元的業績，股東若有興趣，亦可予以關

注。 
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7. 一位股東表示今年派息較去年有大幅上升，他詢問這對未來派息是否會造成

壓力。 

 

和總裁表示，董事會及管理層就派息事宜的考慮因素中，一方面是每股派息

金額，一方面是派息比率。在派息比率維持相對穩定的情況下，派息金額的

高低與公司經營業績有著重要關係。經營業績取得增長，派息金額亦相應提

升。今後管理層將繼續努力，為股東實現更好的回報。 

 

8. 與有關重選李禮輝先生、高迎欣先生、單偉建先生及寧高寧先生為董事的第

3 項決議案時，有股東表示按本公司 2012 年年報所載，寧先生於董事會及附

屬委員會會議的出席率較低，他就此詢問重選寧先生的理由。 

 

公司秘書陳振英先生表示，寧先生自 2012 年 8 月 24 日獲委任為本公司獨立

非執行董事與戰略及預算委員會委員，由於公務較為繁忙，並未能參與 8 月

份以後舉行的本公司有關會議，惟寧先生均有收取董事會及相關附屬委員會

的全部相關文件及材料，以及有關本公司經營動態的報告，同時寧先生一直

關注本公司的事務並與本公司保持聯絡。自 2013 年以來，寧先生已參與本公

司董事會及附屬委員會的會議，相關的出席率將刊載於 2013 年年報供股東參

閱。 

 

9. 此外，一位股東就集團對旅遊保險等業務發表意見及建議。管理層在聆聽該

等股東的發言後，就有關個別情況作出回應，個別股東亦留下聯絡資料供本

集團跟進。 

 

 

 

 

 

 


